

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En esta Provincia y Península, un mes. 1'50 Ptas. En el Extranjero, un trimestre. 6'.

Número suelto, 5 céntimos; atrasado, 10

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN Calle de S. José, núm. 36

TALLERES: IMPRENTA GARCIA CRUZ

DIRECTOR:

Santiago García y Cruz

El Progreso

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

FUNDADO EL AÑO 1905

TARIFA DE ANUNCIOS

(Pago anticipado)

ANUNCIOS en primera plana, 20 céntimos línea de cuerpo 10; en la segunda, 10; en la tercera 5, y en cuarta, 3.—COMUNICADOS, desde 10 hasta 50 céntimos la línea.—ESQUELAS mortuorias, a 10 pesetas; mitad de precio a los suscriptores.

Importantes rebajas para anuncios permanentes.

Teléfono núm. 164

JEFE DE REDACCIÓN:

J. Fernández Pajares (Jacinto Terry)

Cosas de la guerra

Cada uno a lo suyo

Mientras Joffre estudia el modo más eficaz de impedir el avance de los alemanes, haciéndolos en cambio retroceder hacia el territorio de que salieron en actitud violentista, Inglaterra busca la manera de aniquilar a la nación que ansiaba discutirle el poderío de los mares, y Rusia procura desmembrar las tierras austro-húngaras para que Servia pueda desarrollarse, el Parlamento español ha llevado a cabo la discusión de los presupuestos generales con relativa tranquilidad.

Todos esos temores de que al abrirse las Cortes, la indiscreción de cualquier diputado pudiera hacernos salir de la neutralidad, han desaparecido por completo. Las sesiones de nuestras Cámaras han sido mucho más placidas que las de Portugal e Italia. Bien es verdad que Portugal tiene compromisos adquiridos e Italia está deseando romper los que su gobierno contrajera con Alemania y Austria-Hungría. Lo cierto es que en las sesiones de nuestro Congreso, a pesar de acudir a ellas tantos diputados belicosos y algunos ya agueridos y próximos a sentar plaza en las filas de los héroes, no ha ocurrido hasta ahora nada de particular, ni es fácil que ocurra por que el Sr. Dato está anunciando el cierre de un momento a otro para que mayorías y minorías gusten el pavo de Navidad sin preocupaciones de ningún género.

Pero el Gobierno no ha querido marcharse a descansar de las tareas parlamentarias sin dejarnos un recuerdo, y ha accedido a otorgar una subvención para una línea de vapores entre los puertos de estas islas y los de Inglaterra. Esto parece que nada tiene que ver con la guerra y que debía tratarse en otra sección. Nada de eso, señores nuestros. Eso está tan íntimamente ligado a la guerra, que si no fuera por ella nadie se hubiese ocupado del asunto, y en caso contrario nadie le hubiese hecho caso.

Es por la guerra, por las dificultades que han surgido para que la navegación se verifique en condiciones regulares, por lo que la Nación se ha decidido a conceder un millón de pesetas para un servicio tan importante. Quien diga otra cosa o quiera hacer creer otra cosa, huya de la realidad.

Los barcos rusos que navegan por el Mar Negro han echado a pique un gran número de embarcaciones turcas. Según los telegramas, los otomanos no han podido defender sus buques y los han visto perder unos tras otros, algunos casi sin combate.

¿Pero de verdad estaba en posesión Turquía de tantos barcos como les han echado a pique?

Se vende un aparador en buen estado. Darán razón, Canales, 6.

LINEA DE VAPORES

Por nuestros telegramas de hoy verán los lectores que se ha consignado en los presupuestos nacionales, la subvención de un millón de pesetas para una línea directa de vapores entre Inglaterra y estas islas.

La importancia y beneficio de esta subvención es tan grande para el archipiélago entero, que sin comunicar más detalles que ignoramos, la escueta noticia que nos trasmite el telégrafo es suficiente motivo de congratulación para todo el país.

Ahora solo falta que sean varias las empresas que acudan al concurso que ha de abrirse para otorgar la subvención, pues de este modo más irán ganando los exportadores e importadores que a causa de la competencia podrán disponer de vapores mejor acondicionados.

Cumple en esta ocasión enviar nuestra enhorabuena a todos cuantos se han desvelado por tan importante concesión, especialmente nuestro particular amigo el presidente de la Cámara Agrícola, D. Francisco Trujillo, quien con admirable tenacidad ha perseguido la obtención del crédito necesario.

A nuestros diputados nos abstendremos por el momento de felicitarlos. Lo gran tan poco, o nada, como representantes de Tenerife, que no sabemos si la subvención se habrá conseguido por que intervinieron en el asunto los diputados de otros distritos,

Traducciones de EL PROGRESO

El fin del "Emden"

La persecución del "Emden" comenzó hace algún tiempo—dice la nota del Almirantazgo inglés—habiéndose ayudados en esta empresa, los cruceros ingleses, por buques franceses, rusos y japoneses. Los cruceros "Melbourne" y "Sidney", formaban también parte de este movimiento. Se recibieron noticias de que el "Emden" al cual se conceptuaba completamente destruido después de la acción con el "Temtchug"—había llegado a las islas de Cocos, echando en tierra una sección armada con el fin de destruir la estación de telegrafía sin hilos y cortar el cable. Aquí es donde fué alcanzado y obligado a combatir con el "Sidney". Entonces se trabó una violenta acción en la cual el "Sidney" tuvo tres bajas y quince heridos, obligándose al "Emden" a encallar y allí fué incendiado; sus bajas dicen que consistieron en doscientos muertos y treinta heridos. El comandante del "Emden" y el príncipe Francisco José de Hohenzollern, fueron hechos prisioneros. El primer Lord del Almirantazgo ha enviado el siguiente telegrama al "Sidney" y al gobierno australiano:

"Las más calurosas felicitaciones por el brillante comienzo de la armada australiana, en la guerra, y el señalado servicio prestado a la causa de los aliados y al comercio, con la destrucción del Emden."

Gran duelo naval

El corresponsal del "Daily Chronicle", en Keeling, islas de Cocos, relata del modo siguiente la destrucción del "Emden":

"A las 6 de la mañana un crucero con cuatro chimeneas llegaba a toda velocidad, a la entrada de la laguna, y empezamos a sospechar, porque el buque no llevaba bandera, y la cuarta chimenea parecía ser postiza y pintada sobre lienzo. El crucero echó enseguida al agua su lanchón y dos botes armados, los cuales vinieron a tierra desembarcando tres oficiales y cuarenta marineros armados, portadores de cuatro cañones Maxim. Los alemanes—pues ya sabíamos que lo eran—fueron enseguida a la estación del cable, entraron en la oficina, echaron fuera a todos los empleados, destruyeron los aparatos y montaron guardias en todo el edificio. Todas las armas blancas y de fuego, que encontraron en la población fueron confiscadas. Antes de violar los aparatos de la telegrafía sin hilos, se tocó una llamada general."

"Eran civilizados"

"A todas las autoridades les pusieron guardias, mientras los aparatos fueron destruidos; pero debemos declarar que los alemanes llevaron a cabo sus trabajos con la mayor disciplina. No hubo la brutalidad característica de que nosotros hablamos oído hablar, del ejército alemán hacia la población civil, ni atentados de pillaje."

Mientras a la estación del cable se le puso fuera de acción, los tripulantes del lanchón se dirigieron hacia el amarré del cable, con el propósito de cortarlo, pero afortunadamente, fracasó el intento. Todas las fábricas eléctricas fueron voladas. A las nueve de la mañana oímos el sonido de la sirena del "Emden" y ésta fué sin duda una señal, para que los marinos que estaban en tierra regresaran a bordo, porque en el acto se arrojaron a los botes; pero el crucero se hizo a la mar dejando atrás a los botes. Observando al Este, pudimos explicarnos el motivo de aquella desaparición, pues un buque de guerra—que después supimos era el crucero australiano "Sidney"—venía a toda velocidad persiguiéndolo."

Las chimeneas del "Emden", destruidas

"Bien pronto dos de las chimeneas del "Emden" fueron destruidas; después, perdía uno de los palos, y los otros dos cruceros disparando sus grandes cañones, desaparecieron en el horizonte, y el "Emden" comenzó a arder. Así se desarrolló el gran duelo naval ante nuestra vista; más tarde fijamos nuestra atención en los tripulantes que el "Emden" había dejado atrás. Estos marinos se habían embarcado en sus botes, obedeciendo a la señal de la sirena, pero cuando el "Emden" se levó sin ellos, no pudieron hacer otra cosa que volverse a tierra. Saltaron otra vez y se pusieron en línea, a lo largo de la laguna, sin duda dispuestos a luchar hasta el último momento caso

de que el crucero inglés hubiera hecho algún desembarco, pero los cruceros desaparecieron, y a las seis de la tarde, los marinos salieron a la mar otra vez, llevando a bordo algunas cantidades de víveres, y no los hemos vuelto a ver más desde entonces. Por algunos de los tripulantes me he enterado de varios otros detalles del combate con el "Emden". El "Sidney" llevándole la ventaja en velocidad, pudo ponerse fuera del radio de los cañones del "Emden" y bombardearlo impunemente. La acción duró 80 minutos y por último el "Emden" se embarrancó al norte de la isla de Keeling, quedando completamente destruido.

Las islas de Cocos o Keerling, están cerca de 900 millas del sur de Sumatra.

El capitán del "Sidney", J. C. J. Givssop, es muy experto en las aguas del sur. Era guardia marina en el "Calliope", cuando este buque hizo la famosa salida de la bahía de Apia, en Samoa, en 1899, bajo un terrible huracán, hecho que le valió a los oficiales y tripulantes del buque, la aprobación del Almirantazgo. Diez años después como teniente en el Royalist tomó parte en la represión de los disturbios de Samoa. El jefe Mataafa se rebeló bajo las instigaciones de los alemanes y fué necesario que un buque de guerra inglés, hiciera zafarrancho de combate, amenazando con hacer fuego a un buque alemán que está fondeado en la bahía, a fin de mantener los derechos de un tratado que había sido redactado y firmado en Berlín."

Por la traducción, C. B. G.

Londres 17-11-14.

Palabras ajenas

"El Noticiero Tinerfeño"

Expone en su articulo de entrada el siguiente criterio: "En bien del pueblo, harlo de sufrir, pero no todo lo harlo que es de desear, puesto que únicamente lo demuestra con vagas lamentaciones, cremos conveniente que quede en suspenso la discusión de los presupuestos para 1915 y que sigan rigiendo los de 1914."

"Diario de Tenerife"

Da la siguiente noticia: "En la extensa explanada baja del muelle principal se están haciendo reformas con objeto de darle aún más amplitud y comodidad. El constante tráfico rodado y la acumulación de carga que siempre se observa en ella, ganarán mucho con ese arreglo."

"La Prensa"

Trata el acuerdo de la Junta municipal de Asociados referente a la municipalización del establecimiento de 2.ª Enseñanza, y entre otras cosas dice: "Ahora, si la juventud que surja en adelante sigue las huellas extraviadas de ésta que padecemos hoy, a nadie puede culparse justamente. Ahí queda un Centro docente en donde puede instruirse con toda comodidad, sin que se le ofrezca el inconveniente de que la enseñanza sea un objeto de especulación sólo al alcance de los pudientes. Todos con igual derecho hallarán allí la base indispensable de cultura que en su día ha de ser el alma de su desenvolvimiento en la vida ciudadana."

"Gaceta de Tenerife"

Publica algunos trozos de la primera encíclica del actual Pontífice, condenando el modernismo, y de ellos reproducimos el siguiente, que es el más claro:

"Por esto nos hacemos nuestra esa ley santa de los Ancianos: Que nada sea renovado sino en el sentido de la tradición: que si esta ley debe ser conservada inviolable en las cosas de la fé, su norma debe aplicarse también a las cosas que pueden variar, si bien en estas últimas se verifica también, con frecuencia, esta regla: No con novedades, sino de una manera nueva."

"La Región"

Continúa diciendo que la están matando de hambre. ¿Será cosa de abrir un concurso, a ver quién se la aplaca?

POR EL CABLE

ASUNTOS CANARIOS

Madrid, 19 (3'20).

Los presupuestos

En estos momentos acaba de terminar la sesión del Congreso.

Este ha aprobado a totalidad del articulo de los presupuestos.

Vapores fruteros

Entre las partidas consignadas en el articulo del presupuesto de gastos que han sido aprobadas, y que afectan a Canarias, figura la subvención de un millón de pesetas, para una línea de vapores fruteros que hagan la travesía directa de Canarias a Inglaterra.

Gratificaciones

También figura el crédito necesario para conceder las gratificaciones de residencia, a todo el personal que en esas islas dependa del Ministerio de Instrucción Pública y Bellas Artes.

La Universidad

El Diputado por esa isla de Tenerife, Sr. Benítez de Lugo, invocando el articulo adicional que autoriza al Ministro del ramo para establecer en Murcia una Universidad, pide que se le autorice también para que en La Laguna se cree otro establecimiento análogo.

Una (textual). Ignoramos a que Diputado pueda referirse nuestro corresponsal, pues repasamos la lista de éstos y no encontramos ningún nombre con quien cambiar la palabra "una" que claramente dice la copia de nuestro despacho.) oponse resueltamente a que se acceda a lo que pretende el señor Benítez de Lugo.

Dice que en España sobran Universidades y que precisa suprimir algunas para intensificar la enseñanza.

Habla Bugallal

El Ministro de Instrucción Pública señor Bugallal contesta al Sr. Benítez de Lugo, oponiéndose a que se acepte la enmienda.

Dice que no puede pararse del caso de Murcia para hacer lo mismo con Canarias, porque el caso es completamente distinto.

Señala la diferencia que existe entre las aspiraciones de Murcia y las de Canarias.

Dice que el caso de Canarias es especialísimo, porque en él existen encontradas aspiraciones.

Esas aspiraciones de Canarias, terminadas al Ministerio, requieren un estudio especial, y mientras éste no se haga, no se debe resolver el asunto.

Se desecha

Puesta a votación la pretensión del Sr. Benítez de Lugo, fué desestimada por la Cámara.

Mesa

Cambios de hoy

Londres, vista, a 25'92 por £ París, vista, a 3'40.

CONCIERTO

Como ya hemos dicho, mañana a la tarde se celebrará en el teatro principal el concierto organizado por la Banda Municipal de música.

El acto va a estar muy concurrido, dado el entusiasmo que ha despertado.

El número de localidades que ya ha sido pedido es importante.

El éxito, pues, va a ser completo.

Vapor para Cuba

Según telegrama recibido por los Sres. Hardisson Hermanos, Agentes en esta plaza de la Cia. General Transatlántique, el moderno y cómodo vapor francés Saint Laurent llegará fijamente a este puerto de paso para el de La Habana directamente el día 31 del actual mes de Diciembre admitiendo carga y pasajeros de todas clases para dicho puerto.

Tomará la correspondencia pública que haya depositada en esta Administración Principal de Correos; para el referido puerto de la Habana.

Camacho's Unión

Por acuerdo del Consejo de Administración y cumpliendo los preceptos reglamentarios, se convoca a junta general a los señores accionistas de esta compañía, la cual tendrá lugar el día 30 del corriente mes, a las 3 de la tarde, en el local de costumbre.—El Secretario, R. Carey Griffiths.—V.º B.º, El Presidente, C. J. R. Hamilton.

ORDEN DEL DIA

Lectura de la memoria reglamentaria.

Presentación de cuentas. Elección de los señores que han de ocupar las vacantes que se han de producir en el Consejo de Administración al terminar el año.

EL PROGRESO es el diario de mayor circulación en esta Capital.

CRÓNICA

Anselmo Lorenzo

No he visto nunca a Anselmo Lorenzo. No conozco, orgánicamente, su producción. Y con todo, su figura de solitario, de contemplativo, me atraía con profunda simpatía. La encuentro demasiado significativa para dejarla pasar del mundo sin consagrarle una volandera elegía.

Con él desaparece el patriarca de la acracia española. Su filiación espiritual estaba en los severos y no en los trónicos, como la figura de Fermín Salvochea, más aún: como la figura de Luisa Michel, Anselmo Lorenzo era el ángel de las turbas, la candorosa conciencia que atravesaba el rebaño humano llevando un ostensorio en donde se mostraba desnuda y simple una divisa: la idea.

¿Habéis sabido nunca vosotros illos impuros qué intensidad de divina fuerza habla para esos hombres en la palabra transfigurada: la idea? Especie de talismán que les libraban del contacto vil y les abría un día las puertas del infierno social a la luz nueva, la idea era, al mismo tiempo, la vestal sagrada y la esposa voluptuosa que les esperaba en el rincón del trabajo, en medio de la crueldad profana y prehistórica. Como israelitas ante la esperanza del Mesías, esos hombres tenían en los ojos una claridad proyectada desde ignotos porvenires y en las manos una potencia de amistad y hermanazgo en donde cabría toda la tierra. Su culto no admitía aun sacerdotes, porque se encontraba en la era primaria de los profetas; no admitía dogmas rígidos, porque era un puro coloquio místico con la visión que acariciaba el alma. Quijotes de una Dulcinea aún no nacida, lejana en el tiempo y no va en el espacio como las princesas encantadas, estas razones ofrecieron a la bondad humana el supremo sacrificio de parecer malvados a los ojos de interesadas sofísticas burguesías.

¿El anarquismo? ¿Cuándo se escribirá la insospechada historia de esa secta de proselitistas? El mundo vulgar no ha conocido de esas negaciones más que la violencia de algunos locos, ebrios de un vino generoso que no se había hecho para ellos, o la grosera desvirtuación de algunos indignos. Juzgar la escuela por la conducta de los fanáticos es una gran fuente de errores. Condenar en bloque el anarquismo por la conducta de los llamados anarquistas de acción, decía un día Andrés Girart en el "Mercurio", equivale a condenar el cristianismo por la Inquisición. Resultaba muy fácil, para ciertos criminales vulgares, excusar sus fechorías con el nombre honrado de una teoría ingenua y generosa, mientras la nación que nos presentaban las burguesías como la más moral del mundo, eclipsa, desde los aires de las más consteradora crueldad de los dinamiteros, es simplemente cómico hablar del anarquismo como de un monstruo social.

Herederos del optimismo filosófico, que Rousseau convirtió de teológico en humanitario, atribuyendo al hombre una divina cualidad originaria de bueno, los ácratas continuaron el culto arcaico infantil de la santa autopsia. Su martirologio sería interminable. La más alta figura moral de nuestros tiempos y quizá de todos los tiempos, es también el que eleva a las más absolutas consecuencias la doctrina: León Tolstoy.

¿Morirá esa doctrina? ¿Ha muerto ya? Esa doctrina no puede morir nunca. En eterna evolución ella ha existido siempre, y existirá bajo infinitas, inagotables formas; porque es la cristalización del espíritu humano, porque es la dinamita del desear, las alas de la inquietud simplicísima. El mundo queda allá fuera. El mundo malo, horrible, bestial. Pero—dícense esos anacoretas—nosotros sabemos que algún día el mundo será bueno, excelente, dulcísimo, el reino de los cielos. Y sabemos también que, desde ahora, puede serlo en nosotros. Con la concepción de esa heroica torre de ensueño, cómo queréis que no haya impulsivos que declaren santo el exterminio de infieles, cuando había un día papas y reyes y pueblos que emprendieron cruzadas de exterminio contra el resto de la tierra, porque profesaba una doctrina diversa solo en la forma y no en el fondo y la claridad.

¿Qué se deberá a los hombres como Anselmo Lorenzo? Tres cosas esenciales y cruciales:

I. Infundieron un sentido aristocrático, dignificador, en la multitud plebea, sometida a todas las herencias del esclavaje. Ellos substituyeron por la idea (elemento intelectual y personal) el cultismo embrutecedor, mecánico, nivelador. Ellos comunicaban por primera vez un alma a las muchedumbres, en vez de un gesto, de una fe verbal, de lo que llaman los teólogos una *Litia*. Como haciendo vibrar no se qué misterios disiparon ante las turbas (las turbas amadas de todos los Cristos) despertaron en el instinto del rebaño la melodía dormida; y surgió el corazón de la gran tragedia humana.

II. Enseñaron un bello camino para la marcha de los hombres. Este camino se dirá, se ha dicho, no conduce a nada. Mejor; será un camino infinito, y por tanto un camino de inmortalidades. ¿Que importa la no existencia del término, si la ruta es buena y nos comunica su bondad? Las almas pequeñas suelen exclamar: ¡Siempre habrá guerra! ¡Siempre habrá pobres! ¡Siempre habrá crimen! ¡Y bien! Obremos como si algún día no hubiera de haber guerras, no hubiera de haber pobres, no hubiera de haber crimen! Trabajemos para conseguirlo. Tal es la fórmula que estos visionarios quisieran dar. ¿Eso es ser negativos? Todo lo contrario. Jamás se habrá hecho una más poderosa afirmación. ¿Quién sabe si nuestra fe suscitará las cosas, y removerá las montañas incommovibles? No hay peor utopía que la que niega la posibilidad de las utopías, dando ayes al porvenir. Si los Mesías fracasaron, es porque los hombres no son dignos de ellos. Pero la doctrina luce como un faro, para alumbrar a los dignos. Afirmar que la doctrina fracasa porque hay infractores, equivale a afirmar que la justicia fracasa, porque hay ladrones y asesinos!

III. Daremos un ejemplo de bondad desinteresada, laica, "sin obligación ni sanción", desconocedora de la "atención". Construiréis un jardín interno, en donde embelleceréis el árbol humano "contra la naturaleza de las cosas". En las puertas de esa morada, se estrecha la maldad de los que acosaron en nombre del bien y ellos, a conciencia de que, como Moisés, no verían la tierra prometida, desinteresadamente, enamorados de la tendencia más que del fin, atravesaron la vida como a caballo de la ilusión, entre griterías de insulto e hileras de puños amenazadores. Y cuando la muerte piadosa les cerró los ojos dulcemente alucinados, el mundo, entre arrepentido y aliviado, dijo sarcásticamente sobre la tumba: —¡Oh, era un santo varón!

Gabriel Alomar

(De El País)

Fiesta de Arte

Para asistir a la Fiesta de Arte que para mañana ha organizado el "Ateneo de la Laguna", para celebrar con ella el décimo aniversario de su fundación, hemos recibido invitación atenta de su presidente, nuestro querido amigo don Domingo Cabrera.

Servicio radiográfico

Londres 18 Diciembre 1914.—Recibido a las 19:49 p. m.

En Egipto ha sido oficialmente proclamado el protectorado británico y el anuncio a este efecto ha sido fijado públicamente por todo el país. La soberanía de Turquía en el Egipto ha terminado y el gobierno británico adoptará todas las medidas necesarias para la defensa de Egipto y la protección de sus habitantes. Ha sido nombrado el alto comisionado británico.

Mr. Ribot, ministro de Hacienda de Francia, en su discurso a la comisión de gastos del Estado, dijo que el Tesoro francés tenía fondos suficientes para todas las contingencias. No había carencia de recursos para Francia con objeto de continuar la guerra que ella no había buscado, pero que estaba determinada de llevar hasta el fin sin vacilaciones.

El periódico italiano «El Messagero» compara la conducta de los alemanes en Sossborough y Whitby, que son poblaciones sin fortificar, con su protesta por las bombas que han sido arrojadas en Freiburg. En realidad los aviadores británicos y franceses solamente pasaron sobre Freiburg, siendo su objeto arrojar bombas sobre edificios militares del enemigo.

El comunicado oficial francés dice que el día de ayer fue señalado por el progreso hecho en Bélgica y en la región de Arras en donde varias trincheras del enemigo fueron capturadas.

En Blangy hemos tomado en un frente de más de un kilómetro casi todas las trincheras de la primera línea del enemigo.

En el resto del frente nuestra artillería gruesa mantiene su superioridad.

Se anuncia oficialmente de Petrogrado que el crucero de la armada alemán «Friedrich Karl» ha sido echado a pique en el Báltico; 200 tripulantes fueron salvados.

Marconi Wireless Press.

Londres 19 Diciembre 1914.—Recibido 6:5 a. m.

Comunicado oficial francés dice que en Bélgica nuestras tropas ganaron terreno norte carretera Ipres, también al sur; todos los contra-ataques enemigos fracasaron.

Región Arras vigorosa ofensiva nos hizo dueños de varias trincheras cerca de Auchy, Labasee, Loos, St. Laurent y Blangy. En este último lugar capturamos en un frente de un kilómetro de extensión, la primera línea de trincheras enemigas.

Región de Tracy-la-Val, Aisne y Champagne, nuestra artillería ha obtenido positivas ventajas.

En Reims, Bau pans y Peronne nuestro progreso ha sido apreciable.

Ataque de infantería alemana en Argonne, norte de Fou Keptris y St. Habert, rechazado.

Cuartel general ruso comunica que en dirección Mlawa nuestra caballería y avanzadas rechazan vigorosamente tropas derrotadas alemanas. Muchos han cruzado la frontera. Durante persecución se han capturado prisioneros, cañones y material de guerra.

Anuncian que crucero alemán «Friedrich Karl» ha sido echado a pique pereciendo 200 tripulantes.

Estado Mayor escuadra Mar Negro comunica que durante noche 14 de Diciembre rusos cañonearon buque alemán «Derittie», el cual se hundió por la proa explotando y yéndose a pique.

Continúa avance británico Cameron. Bare, importante población más allá ferrocarril, se rindió.

Gobierno Sudán anuncia lealtad población moslem a la Gran Bretaña.

De Viena comunican que austriacos han perdido en estos últimos días cien mil muertos, heridos y desaparecidos.

Comunicado oficial publicado hoy dice que debido estado de guerra acción Turquía el Egipto ha sido colocado bajo protectorado británico.

Mc. Mason ha sido nombrado High Commissioner de Egipto.

Grey Foreign Office.

La Tinerfeña

Sociedad autónoma de la Plaza de Toros de Santa Cruz de Tenerife

No habiendo celebrado esta Sociedad, por no concurrir suficiente número de señores Accionistas, la Junta general que debió tener lugar el 12 del actual para la elección de cargos correspondientes al año próximo de 1915, se cita por segunda vez a los expresados señores para igual acto, que se efectuará el 19 del corriente mes y hora de las nueve de la noche, en el local de la Contaduría, calle de San José, No. 11 (a).

Santa Cruz de Tenerife, 14 de Diciembre de 1914.—El Secretario, FRANCISCO GONZÁLEZ.—V.º B.º, El Presidente, J. APARICIO.

Comandancia de puerto

Meteorología

Madrid, 18 (12.30). Observatorio a Comandante Marina. Tenerife.

Una perturbación atmosférica se aproxima a las islas Baleares. Es probable que el tiempo sea lluvioso, con vientos del tercer cuadrante, en Galicia y Cantábrico.

Junta Municipal

Van tomando asiento, a las 9 en punto, en los sitios que ordinariamente ocupan los Sres. Bencomo, Gómez Marrero, García Cruz, Perera, Ruiz Fierro, Ramos, Calzadilla, Reyes, Padrón, García y García, Casariego, Sansón, Vandewalle, Ruiz Frías, Crosa, Ravina, Rodríguez Febles, Peraza, Cáceres y Vivanco, que preside.

Se da lectura al acta de la anterior, observándose que se ha dejado de consignar algo acordado con respecto al servicio de higiene. Inmediatamente se subsana el error, pues no es cosa de dejarlo, y se figura en el acta un ayudante para el laboratorio instalado en el ex-convento de San Francisco, con 350 pesetas diarias, un conserje para el hospital de aislamiento con 3 pesetas cada veinticuatro horas y 200 pesetas anuales al mismo para uniforme.

Y ya limpia el acta de omisiones involuntarias, se aprobó y nos disponemos, con toda la paciencia de que somos capaces, y es mucha a escuchar la discusión de los puntos que esta noche han de ser tratados por la Junta.

Salta la subvención al Laboratorio provincial de Sanidad. Cada vez que oímos hablar de subvenciones temblamos. ¡Y eso que no hemos pedido ninguna! Pero como *La Región* dice todos los días que la están matando de hambre, y estamos en el capítulo de subvenciones por higiene y sanidad, nos tememos que aparezca cualquier día la solicitud correspondiente.

Mientras se desvanecen nuestros temores los señores asociados han tomado rápidamente el acuerdo de que los gastos de arreglo del local para la instalación del Laboratorio provincial a que nos venimos refiriendo, se paguen del capítulo de obras públicas municipales.

Y entramos en la Casa de Socorro, metafóricamente hablando, porqueafortunadamente tenemos todos los huesos sanos y solo nos molesta un pequeño romadizo que nos ha proporcionado el frío salón de sesiones.

Como esa Casa de Socorro es de suma necesidad y nosotros mismos y desde distintos sitios hemos hecho toda clase de propaganda para hacer ver la precisión de instalarla lo antes posible, pues una población de la importancia de Santa Cruz no debe carecer de ella, nos satisface el acuerdo de destinar 12.000 pesetas a ese servicio.

Pero viene la discusión sobre el sitio en que ha de quedar instalada y el Sr. Crosa dice que a él le parece que en ninguna parte está mejor que en el Hospital civil, a lo que el Sr. Calzadilla se opone manifestando que la Casa de Socorro no debe dejar de ser una dependencia municipal y aun en el caso de que se estableciese en el local de la «Cruz Roja», seguirá dependiendo del Ayuntamiento.

Por fin se decide que el Ayuntamiento, ya que cuenta con la cantidad para establecer ese servicio, disponga en definitiva dónde ha de instalarse.

También se acuerda destinar 15.000 pesetas para adquisición y colocación de contadores para agua, con objeto de variar paulatinamente los medios antiquísimos de que se dispone para el servicio de aguas, pues los actuales datan de más de un siglo, según nos hemos enterado. Ya merecen el relevo esos respetables ancianos.

SUCESOS

A buscar las prendas

A D. Eustaquio González Velasco, que habita en la calle General Antequera núm. 11, e faltaron varios objetos que tenía en gran estima y sospechó que pudo llevarse los como recuerdo una criada que tuvo, llamada Francisca Amaral, cuyas sospechas sirvieron al guardia municipal Francisco González Paz para desenredar la madeja.

En efecto el guardia indagó el paradero de Paca y resultó que vivía en la calle Alfaro núm. 15 y en cuanto le echó la vista encima comenzó a preguntarle dónde tenía las prendas de D. Eustaquio.

Paca negó, porque esas cosas no se le confían al primero que llega; pero el guardia la convenció de que era persona para guardar un secreto y por fin la sirvienta dijo que en la platería de D. Leopoldo Trujillo había vendido una traba de oro y una cruz de plata a una señora de la calle de Carmen Montevede; pero que la petaca porque se le preguntaba no la había visto.

Persistió en sus averiguaciones el guardia y adquirió el convencimiento de que Francisca Amaral no será muy fiel como sirvienta, pero es mujer que en cambio jamás dice una mentira.

La traba y la cruz estaban en los sitios indicados.

Las autoridades competentes se encargarán después de arreglar la natural desavenencia que habrá surgido entre el guardia Francisco González Paz y la sirvienta Francisca Amaral.

Quando ustedes quieran

El órgano oficial del partido liberal—no podemos evitar el verso—dice que al requerimiento que le hacemos con testar cuando la Junta de Asociados termine su labor, ofreciendo expresar entonces con toda claridad cuanto hemos solicitado.

Pues cuando ustedes quieran. Esperamos sentados y tranquilos.

DE SOCIEDAD

De su viaje por Europa ha regresado el general de Marina D. Bernardo Navarro, acompañándole su distinguida esposa y bellas hijas.

—Ha regresado de su viaje a la Península la respetable Sra. doña Guillermina Sánchez del Aguila, viuda de Beltrán de Lis, y su distinguidas hijas Luisa y Enriqueta.

—Ha regresado a esta Capital la distinguida señorita Fanny Hamilton.

—Ha marchado para Las Palmas el Director de aquella Estación de Sanidad Marítima y su distinguida hija e hijo.

—De la Península ha llegado la respetable señora doña Carmen Santarén, madre del primer Contramaestre de nuestro puerto.

—Dentro de unos días contraerá matrimonio, en Las Palmas, con la señorita Josefina Suárez Betancor, sobrina de nuestro correligionario don José Rodríguez Melián el joven don Miguel González Ramírez.

—En Ceuta ha fallecido el primer teniente de Caballería, don Santiago Ruiz Mata, que prestó servicio hasta hace poco tiempo en el escuadrón de Gran Canaria. Era un pundonoroso oficial muy apreciado por su carácter bondadoso y sencillo.

—Ha sido nombrado Director de la Banda de música municipal del Puerto de la Cruz el reputado maestro Don Agrícola E. García.

—Ha contraído matrimonio en la Orotava con la simpática señorita María

del Carmen Villavicencio y Pérez, el joven D. José Rojas

—En el mes entrante contraerá matrimonio en Las Palmas la señorita Josefa Solís García, con el joven comerciante D. Miguel Hernández Sánchez.

—En la mañana del miércoles falleció en Las Palmas el Oficial de Secretaría de aquel Ayuntamiento, D. Anselmo Sánchez Dumpiérrez.

—Ha fallecido en Las Palmas la respetable señora doña Juana Hernández, viuda de Aguilar.

—En Arucas ha fallecido la señora doña María Betancort, madre de nuestro correligionario D. José Pérez Betancort.

—El lunes contraerá matrimonio en esta Capital con la distinguida señorita Luisa Hamilton, el Capitán de Infantería, D. Enrique Albert Hernández.

—Ha fallecido en el Puerto de la Cruz, después de rápida enfermedad la bella y distinguida señorita Elena Hernández Llanos, siendo su muerte muy sentida.

—Para Las Palmas ha marchado el capitán de la Guardia civil, don Juan Egea.

—Se halla entre nosotros el comandante de infantería del batallón Gomera Hierro, don José Cáceres Sánchez.

—Esta noche contraerá matrimonio con la simpática Srta. Inés Ortega y Baez, el apreciable joven tipógrafo don Juan G. García.

—En esta Capital ha sido pedida la

mano de la distinguida señorita Sebastiana Cullen y del Castillo, para el Capitán de Infantería, D. Luis Salto y Rodríguez.

—Después de pasar el verano en La Laguna, ha regresado a esta Capital, acompañado de su distinguida señora esposa, D. Antonio Luque y Alcalá.

—De Vallehermoso vino ayer nuestro estimado amigo D. Alfonso Cabrera.

Notas marítimas

Pasajeros

Ayer al mediodía fondeó en nuestro puerto el vapor inglés *Malatiam*, llevando para Londres 13 pasajeros procedentes de Cape Town.

—Por tarde fondeó el vapor español *Legazpi*, trayendo de Barcelona y escalas 14 pasajeros, y llevando en tránsito para Habana y escalas 156.

Frutos

Con cargamentos de frutos del país han fondeado los vapores *Tacoronte*, *Sancho* y *Machrie*.

Carga

Con carga general para el comercio de esta Capital han fondeado los vapores *Chasna* y *Legazpi*.

Carbón

Procedente de Newcastle-on-Tyne, ha fondeado el vapor sueco *Vala*, trayendo un cargamento de carbón mineral para los almacenes de Coy Brothers.

SERVICIO TELEGRAFICO

(De nuestro corresponsal en Madrid)

Madrid, 18 (23:40).

DE ESPAÑA

El Congreso

Aun no se ha terminado la sesión de hoy en el Congreso.

Este se ha declarado en sesión permanente con objeto de terminar la discusión y aprobación de los presupuestos.

La Cámara se halla desanimadísima.

Muchos diputados han abandonado sus escaños.

El presupuesto de Marruecos

Durante la sesión se ha discutido con gran amplitud el presupuesto de Marruecos.

En la discusión intervinieron los jefes de las minorías, censurando las grandes partidas que se presupuestan para gastos.

Estos ascienden a doscientos millones de pesetas.

Que se repatrien

Muchos diputados piden que se repatrien las tropas que en la actualidad se encuentran en aquellos territorios, dejando únicamente las indispensables para garantía de la seguridad de aquellas plazas.

La proposición fué desechada.

Se aprueba el presupuesto

Al fin fué aprobado el presupuesto por 72 votos.

Votaron en contra 32 diputados.

Los liberales se abstuvieron de votar.

En cambio votaron en contra los mauristas.

Fallecimiento

Ha fallecido el General señor Montes Sierra.

Consejo

El martes celebrará Consejo de Ministros presidido por D. Alfonso.

DE LA GUERRA

El parte oficial

Telegrafian de Burdeos que el último parte oficial, publicado en el Boletín de la Guerra, solo dice lo siguiente:

«Progresamos en Bélgica y en las regiones de Arras y Tracyleval.

Ganamos terreno en dirección de Thourcht.

El enemigo fué completamente rechazado en Argonne.

En Ipres han atacado desesperadamente los alemanes, siendo rechazados con grandes pérdidas.»

DE RUSIA

En Mlawa

Los telegramas de Burdeos que se reciben en esta Corte, dicen que de San Petersburgo comunican que la caballería rusa ha rechazado vigorosamente en la dirección de Mlawa a las tropas ale-

manas, capturándoles muchos prisioneros.

También han cogido a los alemanes muchos cañones y abundante material de guerra.

Buque hundido

Añaden esos despachos que el día 14 fué cañoneado por la Escuadra rusa del Mar Negro el buque alemán *Derittie*.

El *Derittie* completamente destrozado por los proyectiles de los buques rusos, se hundió tras de una formidable explosión.

Otro más

También dice en comunicado de San Petersburgo, que oficialmente se sabe que el crucero alemán *Friedrich Karl* ha sido echado a pique en el Mar Báltico por los buques rusos, ahogándose la mayoría de los tripulantes.

DE AUSTRIA

Desórdenes

Sábase por telegramas recibidos de Roma, que en Viena reina tremenda indignación por los fracasos sufridos en Serbia por las tropas austriacas.

Esto ha motivado que en las calles de Viena se hayan producido algunos desórdenes.

El populacho recorre la población pidiendo la destitución del Estado Mayor.

Con tal motivo se han sucedido las colisiones entre la policía y los manifestantes.

De las refriegas han resultado muchos heridos.

Mesa.

NOTICIAS

Agradecidos.—Nuestro estimado colega *Vida Moderna*, que ve la luz en la Orotava, reproduce el artículo «La Orotava, camino de su redención», que días pasados publicamos.

Gracias al colega por la deferencia. **Cónsul.**—Ha sido admitido en el uso y ejercicio del empleo de Cónsul del Uruguay en esta Capital Don Pedro P. Pelayo.

Suscripción.—A la respetable cifra de 1032 pesetas ascendió la suscripción iniciada por el Inspector de policía de la Orotava, D. José Fernández Ytor, en favor del carpintero Don Ananías Hernández, con motivo de la desgracia ocurrida recientemente a este laborioso artesano, que perdió la mano izquierda mientras trabajaba en una máquina cepilladora.

Mitin.—Mañana se celebrará un mitin en el pueblo de Valleseco, con objeto de constituir una sociedad que se haga cargo de la construcción de la carretera que conduce de dicha localidad a la Villa de Teror y que se halla próxima a salir a subasta.

Confirmación.—Por el Juzgado de Primera Instancia de la Orotava se ha dictado sentencia confirmando la que el Tribunal municipal del Puerto de la Cruz dictó, declarando haber lugar al desahucio interpuesto por don Juan Cullen y Machado, como Administrador judicial de la testamentaría de D. Ana Ventoso, contra D. Victor E. Pérez y Ventoso.

¿Desea V. un buen reloj? Compre un **JUVENIA**. Precisión, Elegancia, Garantía absoluta. **LA UNIVERSAL**, Alfonso XIII, número 3

COGNAC TERRY

Agente general para las Islas Canarias, Ricardo González Díaz, Benavides, 24.

Representante en esta Isla, Domingo de la Rosa, San Roque, 12.

Comunidad de Embalses de Tahodio DE SANTA CRUZ DE TENERIFE

Acordada por el Consejo de Administración la compra de las maquinarias y herramientas relacionadas al pié, se hace público por medio del presente anuncio para que los representantes de fábricas, fabricantes o personas que posean ese material se sirvan hacer ofertas, al administrador de esta Comunidad, Viera y Clavijo 17, dentro de un plazo de dos meses, vencido el cual el Consejo acordará la compra del que, a su juicio, sea más conveniente.

Se admiten ofertas de material de segunda mano, siempre que esté en buen estado y, a juicio de los técnicos, llenen las necesidades de los trabajos que se van a ejecutar.

A las ofertas habrá de acompañarse un presupuesto detallado y el plano completo de instalación.

Santa Cruz de Tenerife 14 Diciembre 1914.—El Secretario: A. L. Méndez.—V.º B.º. El Administrador: S. G. Sanabria.

Una hormigonera que produzca hasta dos metros cúbicos de morteros por hora.

Otra ídem que produzca un metro cúbico por hora.

Una machacadora para reducir a grava de tres a cuatro centímetros 2 metros cúbicos de piedra por hora.

Otra machacadora para reducir a arena dos metros cúbicos de grava por hora.

Una cernedera para separar de la arena el polvo y las piedrecillas.

El motor o motores que se consideren necesarios para mover todos estos aparatos, junta o separadamente. Las correas y demás accesorios.

Dos grúas giratorias, portátiles, movidas a mano, para pesos de 2 ó 3 mil kilogramos. Radio de acción el mayor posible.

Doscientos metros de vía para las grúas.

6 vagonetas de volquete de medio metro cúbico de cabida para transporte de piedras y morteros dispuestas en forma que las grúas puedan elevarlas desde el plano de los talleres a la cara superior del muro en construcción.

4 vagonetas de plataforma para el transporte de piedras hasta de un metro cúbico.

600 metros de vía férrea para las vagonetas, 4 curvas y 4 apartaderos completos.

Ancho de la vía, 60 centímetros.

La Jersey

LECHERIA MODELO

Si queréis criar a vuestros hijos fuertes y saludables, alimentados con la leche de las vacas de este Establecimiento, recién paridas, y cuya alimentación es perfecta bajo inspección facultativa. Se duplica la visita al Establecimiento.

S. Francisco Javier, 7.

LA CONFITERIA

LA CORONA

San Roque, No. 31,

LA PERLA

Imeldo Seris, No. 28

Ofrece a su distinguida clientela y al público en general para estas Navidades y Año Nuevo, los siguientes variados artículos:

- Turrone de Jijona, a 4'50 Ptas. Kilo.
- Id. de Alicante, a 4'50 id. id.
- Id. de yema, a 4 id. id.
- Id. de fruta, a 4 id. id.
- Id. de mazapán, a 4 id. id.
- Pan embuchado de Cádiz, a 4 id. id.
- Mazapán Toledo, en cajas fantasía, a 4 id. id.
- Mantecados Viena, a 3 id. id.
- Peladillas Alcoy, a 4 id. id.
- Almendras garapiñadas de Alcalá, a 5 id. id.
- Frutas cristalizadas superiores, surtido, a 3'50 id. id.
- Piña de la Habana, cristalizada, a 4 pesetas id.
- Pasteles hojaldras, esquisitos, rellenos de manzana, membrillo y cabello, cada uno, diez céntimos.
- Empanadillas de jamón, 25 céntimos cada una.
- Id. de ternera, 15 céntimos una.

Además se encuentran de venta una gran variedad de riquísimos dulces, para el paladar más exigente.

Peletería trasladada.—El almacén de calzado y curtidos **La Balear**, de don Santiago de la Esperanza, se ha trasladado de la calle del Doctor Comenge, antes San Francisco, número 12, a la de Alfonso XIII, 31.

Clínica operatoria. DIRECTOR: J. Rodríguez López.

Cirugía general. Garganta, nariz, oídos y ojos. Graduación de la vista

Laboratorio para análisis de sangre, de jugo gástrico, reconocimiento de heces fecales, reacción de Wassermann para el diagnóstico de la sífilis.

Inyecciones del 606

Horas de consulta, en Santa Cruz, de 11 a 1 y de 3 a 5; para los pobres, lunes, miércoles y viernes, a las 12 de la tarde.

Consulta particular, a hora convenida.

Conservadas por las Píldoras Tocológicas DEL DR. N. BOLET 57 AÑOS DE EXITO

SALUD DE LA MUJER



La Universal

JOYERÍA Y RELOJERÍA

ALFONSO XIII, 3

Teléfono número 307

Esta casa acaba de recibir gran surtido en artículos oro de ley con pedrería fina.

PRECIOS ECONOMICOS

LA UNIVERSAL

ALFONSO XIII, 3.

Bombas centrifugas. Para elevación de aguas y demás líquidos desde 1'50 metros hasta 75 metros. Diámetro de aspiración de 1 a 15 pulgadas inglesas y de descarga de 3/4 a 15 pulgadas inglesas. Elevan desde 60 litros hasta 30 metros cúbicos por minuto. Movidas por correa desde el motor o directamente acopladas. Las hay horizontales y verticales, de alta y baja presión. Accesorios para las mismas.

Motores eléctricos. Para accionar o mover las bombas centrifugas, por correa o acoplados directamente a la bomba, desde 1/8 de H P en adelante, 110, 220 y 500 voltios.

Motores de gas y de gasolina desde 5 H P en adelante. Nuevo modelo de motor de gasolina de 2 1/2 H P. Accesorios para transmisiones, etc., etc.

Para precios, informes y demás detalles, dirijanse a la nueva Fábrica de Hielo, establecida en la calle del Pilar, núm. 61.

Teléfono núm. 499.—Santa Cruz de Tenerife.

SOBRES BARATOS comerciales, de tarjetas de visita blancos y luto, y de oficio, muy baratos. En la imprenta de este diario.

Ramón Gil-Roldán ABOGADO

Teobaldo Power, 17, Santa Cruz de Tenerife.—San Juan, 15, La Laguna.

Carbón de brezo y de cok,

del mejor que se consume en plaza, se sirve a domicilio con la mayor prontitud al pasar aviso al almacén de comestibles «Mi bodega», frente a la Plaza de Weyler y Parque de Artillería.

Las nuevas Tarifas de los arbitrios extraordinarios, con el 50 por 100, de rebaja acordada por el Ayuntamiento se venden en la Imprenta García Cruz San José, 36, a 30 céntimos.

The Bernese Alps Milk Co.



The Bernese Alps Milk Co.

MARCA EL OSO

Leche esterilizada, concentrada con y sin azúcar

Leche higiénica por excelencia, la más acreditada en el mundo. Esta leche de montaña se conserva por medio de la esterilización al vapor y es concentrada con toda la crema sin adición de sustancia extraña. Sustituye para todos los usos y empleos la leche fresca tal como sale del ubre de la vaca.

Esta leche se halla de venta en todas partes por ser garantizada su pureza, lo que justifica el gran consumo que en poco tiempo ha alcanzado en Tenerife. Representante, JOSE ACUNA, Santa Cruz.

dad de todo eso para estar encantadora... hermosa; pero no he podido resistir al deseo de enviaros esas flores, a pesar de su inutilidad; me complace en extremo que os sean agradables. Tengo tanto que hacerme perdonar...

—¿Qué queréis decir?

—Sin duda: ¿no estuve ayer brusco, regañón?... ¿No he hecho en fin todo lo que era necesario para ser execrado? Pero los maridos son siempre lo mismo.

—Os aseguro, Carlos, que había olvidado completamente...

—Sois tan buena y tan generosa... En verdad algunas veces, no sé cómo he podido desconocer estas cualidades...

—Carlos... por favor...

—No, verdaderamente... esto me explica la ciega confianza que siempre he tenido en vos, aparte de algunos accesos de celos injustos, por supuesto... Mirad; no podréis creer cuánto ha aumentado mi confianza nuestra conversación de ayer...

—Amigo mio.

—En el primer momento, lo confieso... la franqueza de vuestros temores me asustó un poco; pero, después que medité en ello, he encontrado una seria garantía para el porvenir, respecto a vuestra conducta...

—Os lo ruego—no hablemos más de eso—dijo Berta con embarazo que no se escapó a su marido.

—Al contrario, hablemos mucho; ese será mi castigo porque confieso mis faltas... era un estúpido incomodándome por vuestra lealtad!

Otra vez os ruego que olvidemos eso—dijo Berta, verdaderamente conmovida por la bondad de su marido.

—Oh! no cederá en este punto—prosiguió aquél: os

«Oh! no sabe él lo que es poderse decir... he resistido a un hombre como él!»

«Pero también, cuánto valor he necesitado!... Sin la presencia de Iris, hubiese estado aún más fría; pero teniéndola allí, estaba segura de mí misma.

«Esta joven me inquieta; me rodea de cuidados, y sin embargo un vago presentimiento me dice que en su conducta hay hipocresía. Está sombría, distraída, ca vilosa; ¿qué será? Es cierto que alguna vez en su acceso de mal humor la riño... Pensaré en ello... la vigilaré.

«¿Qué acabo de saber?... No, no, es imposible... el infierno no ha querido eso...

«Su mujer!... ¿Berta de Brevanes, le sería infiel?...

«Si las pruebas que acaban de traerme fuesen ciertas...!»

Oh! es indignamente burlado. Miserable, con su dulce y cándido aire... ¿no se contempla bastante dichosa con llevar su nombre? Ell... él engañado... como el último de los hombres... objeto de mofa acaso... No sé lo que sufro a esta idea que no había concebido nunca.

«Oh! estoy loca... loca... no es amor, es idolatría».

El supuesto memorándum de madame de Hansfeld había sido pérfidamente interrumpido en este sitio. Al leer la pretendida infidelidad de Berta, brincó M. de Brevanes de dolor y de rabia.

Conducido por la lectura de la primera parte de este diario a todos los arrebatos del orgullo, exaltado hasta su última potencia, este golpe le fué todavía más doloroso.

Iris misma se había asombrado de la expresión de cólera que contrajo las facciones de Mr. de Brevanes cuando leyó el pasaje del libro negro, y dejó al marido de Berta, bien cierta de haberle herido donde quería.

Casa de Salud Operatoria de Nuestra Señora de Lourdes
 Robyña, 12 esquina a Gran Vía (Barrio de los Hoteles)
 Director: **DR. VEREMUNDO CABRERA**
 Cirujía General. Operaciones de vientre. Cura radical de hernias. Operación de la apendicitis; de tumores de la matriz; de quistes del Ovario. Vías genito-uritarias. Ginecología (enfermedades de la mujer).
 Sifilografía. — Inyecciones intravenosas de SALVARSAN
(606 Ehrlich)
 Consulta, todos los días de 11 a 12, excepto los domingos.

EN UNA NOCHE se curan las
Almorranas
 con **Hemorroicida LAMBO**

Unico depósito en Tenerife, Droguería de Filipes, Valentín Sanz, 24 y 13. Santa Cruz de Tenerife.

Tintorería LA MIL COLORES

Calle de Teobaldo Power, 8
 Teléfono, 462

Esta casa se dedica a limpiar, teñir y planchar toda clase de ropa de lana, seda y algodón.
 Se tiñe en todos los colores.
 Especialidad en la limpieza en seco de trajes de caballero, por el cual la ropa no pierde el brillo ni su forma primitiva. Precios sumamente baratos.

Crónica de la Guerra Europea
Está a la venta el cuaderno 16.
 Imprenta García Cruz, San José, 36.

FOTOGRAFIA "Photo-Art"
 Benavides, 29

Esta casa ofrece a su numerosa clientela y al público en general, magníficos y económicos trabajos fotográficos en **postales, retratos de todas clases y ampliaciones con marcos de todos tamaños.**

La galería estará esmeradamente atendida por el conocido y afamado fotógrafo don Miguel Martí, y se retratará todos los días desde las 9 de la mañana a las 11, y por la tarde desde las 1 hasta las 5.

Grandes tiradas para artistas, a precios convencionales.
 No confundirse con ninguna otra.
 Benavides, 29 (esquina a Portier).

Globulógeno

Preparado a base de nucleína, hemoglobina, acanthea virilis y arrhenal.

Cuando en la anemia, clorosis, dolores menstruales, flujos, desarreglos menstruales, embarazo, lactancia, neurastenia, debilidad general, frecuentes dolores de cabeza, inapetencia y tuberculosis, no hayan encontrado mejoría, con los tantos preparados que con dicho fin se fabrican tomad el **Globulógeno** y recobraréis la salud.

De venta: Farmacia, L. Martín Espino, Norte, 7, Sta. Cruz Tenerife.

Línea de Vapores Otto Thoresen
 Fruteros de **Otto Thoresen**
 Servicio semanal directo entre las Islas Canarias y Londres

SALIDAS DEL MES DE DICIEMBRE

Día 12 el magnífico vapor **SARDINIA**.
 " 17 " **SALAMANCA**
 " 24 " **SANTA CRUZ**

Estos vapores reúnen inmejorables condiciones para el transporte de frutos, efectuando la descarga en el Midlet Wharf el muelle más cercano al mercado de LONDRES.

En Dnkerque se han construido almacenes especiales con magníficas condiciones para depositar la fruta mientras se reexpide al interior de Francia.

Admiten pasajeros de primera clase. Importe del pasaje \$ 7.00.

SERVICIO INTERINSULAR

por los vapores **SANCHO, SAN SEBASTIÁN y SAN JUAN**

Salidas regulares para La Palma, Gomera y Costa Norte de Tenerife

Para más informes dirigirse a las oficinas de OTTO THORESEN-Marina, 3-Santa Cruz de Tenerife

Nicolás Dehesa
 Banca y Cambio
 Alfonso XIII, 64
 Emite giros sobre todos los países.
 Pagos telegráficos.
 Cartas de crédito.
 Descuentos y Cobros.
 Cuentas corrientes.
 Compra Cheques y Letras.
 Cambio, y toda clase de operaciones Bancarias.

Yeoward Brothers
 Línea de vapores rápidos FRUTEROS entre Liverpool Lisboa e Islas Canarias.

Salidas de Santa Cruz de Tenerife para Liverpool durante el mes de DICIEMBRE.

Día 12 **Aguila**
 " 19 **Andorinha**
 " 26 **Avocet**

Estos vapores harán escalas en este puerto todo el verano siempre que haya carga suficiente. Atracando en el Dique NORTH COBURG el más cómodo para efectuar la descarga con sus almacenes especialmente acomodados para recibir durante los meses de invierno.

Los vapores de esta Compañía reúnen condiciones inmejorables para pasajeros de primera clase a los siguientes precios:

Por los vapores **Andorinha, Aguila y Ardeola**, billete sencillo L. 8:8:0. Id. de ida y vuelta L. 14:14:0.

Por vapor **Avocet** billete sencillo L. 6:6:0. Id. de ida y vuelta L. 10:10:0.

Los billetes de ida y vuelta son válidos por un año.

Para más informes, dirigirse a los señores **YEOWARD BROTHERS** Santa Cruz de Tenerife, Marina 48

Banco Vitalicio de España
 COMPAÑIA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA Y RENTAS VITALICIAS
 Rambla de Cataluña 18 y Cortes 603
 BARCELONA

Capital suscrito. 15.000.000'00
 Capital desembolsado. 3.750.000'00
 Reservas en 31 de Diciembre de 1908. 26.085.296'77
 Pagado a los asegurados hasta 30 de Abril de 1909. 44.325.252'40
 Esta Compañía se fundó en el año 1880, y cuenta con una cartera de riesgos en curso hasta 31 de Diciembre de 1909.

Pesetas 1.939.813'32
 y lleva pagadas en esta provincia más de 800.000 pesetas.

Para toda clase de informes y contratos en esta provincia, pueden dirigirse al Inspector de la Compañía que reside actualmente en Santa Cruz de Tenerife,

D. FRANCISCO MARTINEZ MIRANDA
 Delegado:
 EN SANTA CRUZ DE TENERIFE
 Señores Viuda e hijos de Juan La-Roche.
 EN LAS PALMAS
 Sres. Hijos de Juan Rodríguez y González.
 Autorizado por la Comisaría General e Inspección de Seguros el 11 de Enero de 1910.

Armstrong, Lord & Co.
 Servicio regular entre las **Islas CANARIAS y BURDEOS**

El vapor **FRUTERO St. Sunniva** saldrá de este puerto con destino a **Burdeos** directo

el día 18 del presente Diciembre. Para más informes dirigirse a sus Agentes,
MILLER, WOLFSON & Co. Ltd.

150 Plazas de Corresponsales Cobradores

Concurso
 Necesitando cubrir en la Provincia de Canarias, varias de las plazas convocadas a concurso por la Empresa **Editorial Gráfica Española** con sueldo fijo desde 75 a 200 pesetas mensuales, se advierte por medio del presente aviso que las condiciones indispensables para optar al concurso son las siguientes:—1.ª Ser Español.—2.ª Ser mayor de 18 años y menor de 55.—3.ª Saber leer, escribir y las cuatro reglas aritméticas.—Y 4.ª Poseer informes y referencias personales que acrediten la honradez del solicitante. Se admiten solicitantes, tanto de esta Capital como de los demás pueblos de la provincia. Las bases generales del "Concurso" que se cierra el día 31 del presente mes de Diciembre, donde se detallan las condiciones del cargo, trabajo que ha de desempeñar, importe de la matrícula, y demás detalles se remiten a quien los pida a las oficinas de la **Editorial Gráfica Española**,—Fuencarral, 26, Madrid, previo envío del correspondiente franqueo.

Obras de venta

- Cosas vistas, por Victor Hugo.
- La Leyenda de los Siglos, por Victor Hugo.
- La Piedad suprema, por Victor Hugo.
- El Premio Gordo, por Montépin.
- Escenas andaluzas, por Eugenio Noel.
- El Rey sustituto, por Antonio Hope.
- Cria de Conejos.
- Oráculo de Napoleón.
- Precio, UNA peseta.
- De venta Imprenta García Cruz.
- LEY DE QUINTAS.**—Se vende en la Imprenta García Cruz. Precio, DOS pesetas.

Benigno Ramos PRACTICANTE

Bragueros para las distintas clases de hernias, riñones móviles, deventraciones etc, de la importantísima casa

Collin y C.ª, Paris

la primera del mundo en estas especialidades.

Se admiten pedidos hechos conforme a medidas remitidas por dicho representante.

Precios módicos.
 Horas de 3 a 4 en la «Casa de Salud Operatoria de Nuestra Sra. de Lourdes».

Para Agentes y Revendedores

Oportunidad para ganar dinero
 Por un periodo limitado hacemos las siguientes ofertas:

- Alfileres de corbata con piedras preciosas . . . \$ 1.50 gruesa.
- Sortijas de oro enchapado 2.25 docena.
- Pulseras de plata dorada 1.25 docena.
- Cortaplumas muy elegantes 0.80 docena.
- Yuntas para puños 1.25 gruesa de pares
- Portamonedas 0.60 docena.

No vendemos menos de las cantidades estipuladas en los precios. Damos pronta atención a órdenes por correo. Dirijase a **The Tropical Commercial House, P. O. Box 2110.**—Nueva York.

Compagnie Générale Transatlantique

El magnífico vapor correo francés

Saint Laurent

llegará a este puerto el día 31 de Diciembre, saliendo el mismo día directamente para la

HABANA

admitiendo pasajeros y carga. Este vapor tiene baños, telegrafía sin hilos, personal español, luz eléctrica, etc.

Precio del pasaje en tercera clase, incluidos todos los derechos 160 pesetas.
 El Agente, R. García, en casa de los señores **HARDISSON HERMANOS.**

Y en efecto, dejó a Mr. Brevanes en un estado de exaltación terrible.

Por un lado se envenecía de ser amado por madame de Hansfeld con una increíble energía; pero tenía casi la certidumbre de no obtener nada de una mujer tan resuelta, que de la violencia misma de su amor sacaba la fuerza de resistencia que pensaba desplegar, queriendo y creyendo firmemente probar su pasión por tenaces negativas de que se gloriaba.

Por otra parte, su sangre hervía de ira pensando que era engañado, que quizá era yo objeto de los sarcasmos del mundo. Las menores circunstancias de la conversación con su mujer le vinieron al espíritu, y halló en ellas confirmación de sus sospechas

No sabía qué resolver. Al otro día por la mañana debía presentar a su mujer en casa de madame de Hansfeld, y le era forzoso contemplar a Berta hasta después de esta presentación, que consideraba tan importante para el porvenir de su amor.

Se fatigaba en calcular quién podía ser el cómplice de Berta; y después de maduras reflexiones, recordando los gustos retirados que ésta le había recientemente manifestado se persuadió de que se abandonaba a algún obscuro y vulgar amor.

Iris, con su infernal sagacidad, había hecho insistir en el **libro negro** a Paula justamente, sobre la felicidad y el orgullo que tendría ella en llevar el nombre de Mr. de Brevanes... Y este era el nombre que deshonraba Berta.

El lazo estaba demasiado bien tendido para que este hombre vano, celoso, orgulloso y de una cruel maldad cuando se hería su amor propio, no cayese él y entrase

por decirlo así en un orden de ideas necesario al diabólico plan de Iris.

En efecto, después de haber pensado por todos los grados de cólera y de haberse abandonado mentalmente a las más violentas amenazas contra Berta y su desconocido cómplice, se sonrió de pronto M. de Brevanes con una especie de feroz alegría; se calmó, más que satisfecho de la traición de Berta, y no tuvo mas que un temor... el de no poderse procurar flagrantes pruebas de su deshonra...

Juzgó necesario a su proyecto el ocultar a Berta el aviso que había recibido, para espiar sus menores pasos, queriendo adormecerle en la más profunda seguridad.

Así pues, al otro día (el de la presentación de Berta a madame de Hansfeld), M. de Brevanes entró en el cuarto de su mujer, precedido de un enorme ramillete y de un encantador adorno de flores naturales.

Poco acostumbrada Berta a tales atenciones, se sorprendió doblemente de este adorno de flores, sobre todo, después de la escena de la víspera en la que aquél se había mostrado tan grosero.

No se admiró menos de su aire, dulce y constricto, dejándose engañar, en su ingenuidad, con la falsa sonrisa de bondad, que templaba en aquel momento la habitual rudeza de las facciones de M. de Brevanes.

Con la mayor confusión le dió las gracias por aquel obsequio.

—En verdad, Carlos—le dijo;—sios mil veces bueno, me mimáis... ese ramillete y este adorno de camelias son magníficos: esto es demasiado.

—Tenéis razón, mi querida amiga: no tenéis necesi-